

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 90 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE LOS MECÁNICOS INGLESES

Pesetas.

Suma anterior..... 156,15

Madrid

Colecta hecha en la reunión de Zapateros, 6,75 pesetas.—A. Louro, 0,50.—A. Lafuente, 1.—Luisa de Lafuente, 0,25.—W. Longares, 0,25.—Un cochero, 0,25.—E. Moreno, 1.—Amalia Cámara, 0,15.—P. Lecroisey, 0,25.—C. Rey, 0,30.—M. García, 0,20.—B. Hernández, 0,20.—M. Luengo, 0,20.—M. Navarro, 0,30.—T. Berenguer, 0,20.—J. Estero, 0,20.—J. Anillo, 0,25.—A. Moreno, 0,25.—I. Plaza, 0,10.—P. Régula, 0,25.—R. Mata, 0,30.—B. Gajero, 0,10.—F. Alonso, 0,10.—I. Marián, 0,25.—T. Gutiérrez, 0,20.—A. Vázquez, 0,10.—L. Carbrillo, 0,10.—V. Carranñana, 0,30.—P. del Cerro, 0,30.—P. Masada, 0,30.—B. García, 0,30.—A. Ramiro, 0,25.—F. Jiménez, 0,25.—R. Cruz, 0,25.—R. Giner, 0,25.—Lumbreras, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.—S. González, 0,15.—V. Rojo, 0,50.—Moreda, 0,55.—Martínez, 0,30.—E. Lacasa, 0,30.—Z. Salvador, 0,25.—J. Morato, 0,25.—J. Mateu, 0,15.—J. F. Cerdeiras, 0,25.—T. Díaz, 0,20..... 19,60

Toledo.

M. Reyes, 0,25.—M. Fernández, 0,60.—T. Sancho, 0,50.—J. Redondo, 0,25.—J. López, 1.—L. de la Poza, 0,50.—J. Sánchez, 0,15.—L. Jiménez, 0,25.—T. Sanz, 0,25..... 3,75

Sitjes.

J. Durán..... 0,20

Linares

J. L. Castor..... 0,25

Ciudad Rodrigo.

C. Muñoz..... 5,00

TOTAL..... 184,95

¡Adelante con la organización!

Las noticias que en la Sección «Movimiento social» hemos publicado en los últimos números y publicamos en el presente son señal de que en la masa obrera va penetrando con fuerza la idea de que en la organización hallará el poder para hacer frente a las demasías patronales y gubernativas, y los elementos necesarios para echar por tierra las instituciones que mantienen la esclavitud del trabajo.

La formación de Agrupaciones Socialistas y la constitución ó reorganización de Sociedades de resistencia, no son producto de un simple capricho ó consecuencia de consejos más ó menos autorizados, sino el resultado de una convicción profunda por parte de los que llevan á cabo dicha tarea.

Saben los compañeros que se organizan que no basta llamarse socialistas ni mostrarse conformes con el principio de asociación, sino que es preciso ponerse en condiciones de defender y propagar con eficacia las ideas socialistas y de ejercitar la asociación; y porque lo saben forman grupos adheridos á nuestro Partido y constituyen Sociedades de oficio.

Mucho ha costado alcanzar tan satisfactorio resultado; necesario ha sido predicar un día, y otro, y otro para producir ese convencimiento en gran número de trabajadores; pero, por fin, lo hemos logrado.

Si no á tantos como nosotros quisiéramos, hemos conseguido sacar de la pasivi-

dad, del estancamiento ó de la apatía á muchos trabajadores, trayéndolos al terreno de la acción y del estudio. Estos traerán á otros, y combinados los esfuerzos de todos, se conseguirá que los alistados en el Partido Socialista y en las organizaciones societarias asciendan á cifra tal, que lleguen á influir en todos los asuntos del país, lo mismo en los políticos que en los económicos.

¡Adelante, pues, con la organización! Los que sean socialistas; los que quieran, no solamente mejorar el estado de su clase, sino redimirla, redimiendo á la vez á la Humanidad toda, que no permanezcan aislados, que ingresen en las Agrupaciones Socialistas ó que las formen si no las hay en la localidad donde residen.

Los que deseen mejorar las condiciones del trabajo, que ingresen en la Sociedad de su oficio, ó que la constituyan si no existe.

Formando nutridos batallones dispuestos á pelear por que las condiciones del trabajo mejoren, ni los patronos se atreverán á hacer lo que hacen hoy, ni sus representantes — los Gobiernos — tratarán á la clase trabajadora con la desconsideración que la han tratado hasta aquí.

Constituyendo poderoso ejército socialista, lograremos que el proletariado consciente invada Municipios, Diputaciones y Parlamentos, y unas veces arrancando concesiones á la burguesía, y otras dando extraordinario desarrollo á la propaganda de las doctrinas redentoras, se ponga en situación de conquistar el Poder político.

Por estar dispersos, por carecer de organización, la clase dominante nos ha oprimido, nos ha vejado, ha hecho de nosotros simples máquinas de producción; organicémonos, y los que no hemos sido nada, los despreciados, los escarnecidos, seremos tan fuertes, que podremos acabar con todos los privilegios sociales y crear una sociedad donde todos coman, donde todos reciban instrucción y donde todos sean libres.

LA SEMANA BURGUESA

En Navalmaral de la Mata ha sido ajusticiado el reo Isidoró Marqués García.

A la repugnancia que causó la aplicación de semejante pena á las puertas del siglo XX se une en este caso el hecho de que Isidoró Marqués había sido declarado loco por todos los médicos que le habían reconocido.

Y por muy respetables que sean los fueros de la ley escrita, lo son más, ó lo deben ser, en un país civilizado, los fueros de la ciencia.

¿Cuándo será ésta la que rijá los destinos de la Humanidad?

Con más datos, ha vuelto á resucitar *El Imparcial* el asunto del Matadero de la Habana, uno de los negocios más saneados que ha tratado de realizarse durante el mando de Weyler, el *Victorioso*, en Cuba.

Nada más que 12.592.250 pesos hubiera ganado el infeliz contratista en veinte años.

Y dice *El Imparcial*: «Estos son negocios, y lo demás es tontería».

No, éstos ya no son negocios. Esto es meterse la Isla de Cuba en el bolsillo.

Gracias á Dios que los republicanos están de acuerdo en algo; en juzgar á Weyler.

Véase la muestra. *La Unión Republicana*, diario de Palma de Mallorca, defensor de la Fusión, ha di-

rigido al héroe del día, en letras como puños, el siguiente

Saludo. — Se lo envía muy afectuoso la Redacción de *La Unión Republicana* al Excelentísimo Sr. D. Valeriano Weyler y Nicolau, ex gobernador general de Cuba, quien regresa á su patria chica, triunfante y victorioso, de la gran Antilla, no obstante de haberle querido robar los laureles una pandilla de miserables vendidos al oro yankee, los cuales, á no impedirselo, después de vender á Cuba, acabarían por vender á España.

General, la patria entera os bendice saludando al grito de

¡Viva España con honra!
¡Viva el ejército español!
¡Viva el general Weyler!

Ya se necesita *tupé* para decir que regresa triunfante y victorioso el autor de la concentración de campesinos, el devastador de la Isla de Cuba, y el que en dos años, si bien no ha concluido la guerra, ha dejado, en cambio, sin hijos millares de hogares proletarios.

Pero vamos á nuestro objeto, que es demostrar la unidad de criterio que en este asunto reina entre los republicanos fusionados ó fusionistas.

Y para ello véase lo que dice *La República Española*, periódico de Almería, partidario también de la Fusión:

De *La Autonomía*, de Reus:

«Weyler republicano... Weyler carlista... Weyler anarquista...»

Lo último no, ahora; diga más bien: Weyler archimillonario... Weyler... Pancista.

¿En qué quedamos, señores republicanos: Weyler es sable ó asador?

El Sr. Mella, que también anda buscando un espadón para su amo y señor, ha dicho en un periódico de Palma, con el estilo propio de su oratoria pitreónica, haciendo la apología de Weyler:

Socialista que crees en la buena fe de los sacamuelas que te acaudillan, acuérdate del que fué mandado al Norte como general para sujetarte en Bilbao.

¿Sacamuelas? ¿Y habla Mella?

Tu dixisti.

Copia *El Cantábrico*, de Santander, unas cuantas majaderías dichas por cierto semanario madrileño á propósito de nuestra conducta antiweylerista ó antiweyleriana, ó como se diga, y para que le resulte el argumento, añade que el tal semanario es «socialista también, y muy alabado por ellos» (por nosotros).

Decididamente Pepe Estrañi ha perdido los papeles al cambiar de pastos.

Porque ni el semanario á que alude es socialista, ni los socialistas le hemos alabado. De modo que por esta vez no le ha salido el argumento.

Ha querido echárselas de *pillin* y ha resultado tonto.

Tonto de capirote.

Un periódico republicano de Almería, que cuando se le contesta con argumentos replica con injurias, dice que Cánovas «favoreció la corriente socialista».

Cierto. Sólo que aquel «gran hombre», como le llama dicho periódico, lo disimulaba mucho.

Y por eso, sin duda, fueron á la cárcel algunos socialistas durante su mando.

Y anuló las elecciones de los concejales de Bilbao.

Para favorecer la corriente socialista.

El periódico de referencia quiere demostrar que el asesinato de Santa Agueda es la resultante de aquellos «favores», porque, aunque «no pretende lanzar el anatema del asesinato de Cánovas sobre el Partido Socialista», cree que «el anarquismo no es otra cosa que la exaltación del Socialismo sembrado en terreno infértil», y por eso lo señala como inconsciente origen del mal que produce tales efectos».

Nosotros también queremos creer que el periódico republicano de Almería ha dicho inconscientemente lo que dejamos copiado.

Y para sacarle de su inconsciencia le diremos que el anarquismo no es la exaltación, sino la negación del Socialismo.

De donde resulta que el crimen de Santa Agueda (que, dicho sea entre paréntesis, no es más que uno de los muchos cometidos por el fanatismo político en todos los tiempos y en todos los países, antes de que hubiera anarquistas en el mundo) no puede ser resultado inconsciente del Socialismo, sino todo lo contrario.

Porque en la tarea de combatir el anarquismo nadie ha aventajado al Partido Socialista.

Lo cual debiera saber el periódico almeriense antes de hacer suposiciones que, repetimos, queremos creer inconscientes.

El Sr. Dicenta anda á la greña con cierto semanario *sociológico*, asunto en el cual nosotros no hemos de meternos, porque son pláticas de familia de las que nunca hice caso.

Pero el director de *El País* dice que «EL SOCIALISTA, al guardar silencio sobre la muerte de Delorme, prueba su odio á los socialistas intelectuales y su carencia absoluta de cortésia», y á esto sí que tenemos que contestar en el menor número de palabras posible.

EL SOCIALISTA, al guardar silencio sobre la muerte de Delorme, ha dado pruebas de seriedad y de caballerosidad, honrándole más con su misericordioso silencio que los que, habiéndole hecho objeto de mofa en vida, tratan de convertirle en genio después de muerto.

Y respecto á lo de nuestro odio á los socialistas «intelectuales», ya hemos dicho bastante otras veces, y hoy sólo debemos añadir que tenemos, no odio, sino lástima á los intelectuales... que no tienen inteligencia.

LOS MONTES COMUNALES

Desde remotos tiempos los suelos impropios para el cultivo agrario permanente se aprovechan por los vecinos del término municipal ó de la comunidad formada por pueblos limítrofes, constituyendo los llamados montes de aprovechamiento común y gratuito, que son uno de los pocos recursos para la vida de la clase obrera que habita en las serranías y terrenos pedregosos ó infértiles, tan abundantes en nuestro país.

Los ricachos también utilizan los productos de aquellos montes; pero los pobres, los obreros agrícolas, los desheredados, hallan allí lo que los burgueses no pueden encontrar.

Por eso, la gran familia labradora, que hace producir á la tierra, ha mirado siempre con inmenso cariño y como cosa propia aquellos breñales, ásperos, pendientes y casi improductivos, en que muchas veces encontraron leñas para templar el rigor de los fríos, pasto para sus animales de trabajo, un pedazo de tierra para sembrar patatas, algo en fin con que impedir que murieran de hambre sus familias.

En los montes comunales nacieron aquellas Asociaciones de campesinos que han peleado tantas veces contra los opresores del pueblo, y en ellos han encontrado los obreros de la tierra recursos preciosos para combatir contra el egoísmo de los terratenientes, defendiéndolos siempre que los burgueses de todas clases han querido hacerlos de su uso exclusivo por los diferentes medios que la avaricia les ha sugerido en todos tiempos.

Pues bien: lo que jamás se ha podido hacer, hoy se hará, si se llevan á efecto los planes que inició el Gobierno último y prosigue el actual.

Para conseguirlo, se han declarado vendibles por el Estado muchos montes de

aprovechamiento común; y, para adormecer la ira producida en las montañas, las serranías y las áridas mesetas esteparias, se acaba de promulgar un decreto concediendo el plazo de tres meses para que los pueblos que aspiren a evitar la venta de sus montes prueben una serie de cosas que no pueden acreditar en manera alguna.

Con tan habilidoso procedimiento, las apariencias de legalidad se cubren; y el Gobierno vende tranquilamente la tierra de los obreros del campo, que va a parar a unos cuantos burgueses afortunados.

Estos cuidarán de que la justicia envíe a presidio a los que vayan por lo que necesitan para no morir de hambre ó de frío en donde siempre lo encontraron.

La tierra toda será de los burgueses; los ríos y los arroyos son del Estado; el aire y la luz se pretenderán acaparar algún día por los señores. Y los que con su trabajo hacen producir a la tierra, que hacen al aire, al agua y a la luz prestar su fuerza en beneficio de la Humanidad; á esos, los Gobiernos pasados y el presente los estrechan sin consideración, les niegan lo indispensable a la existencia, les venden lo que tienen y les enseñan que, para combatir al enemigo del obrero, no tienen más recurso que formar apretado haz con sus hermanos de las ciudades.

Hacedlo, fuertes y valientes hijos de la Naturaleza, y pensad que somos muchos miles de hombres para defendernos de unos pocos, que no tienen más valor que el que nosotros queremos cederles.—M.

FRATERNIDAD OBRERA

Mientras la burguesía no pierde ocasión de mantener el odio entre los pueblos, á fin de conservar sus privilegios y su dominio, los trabajadores afirman cada vez más su espíritu de fraternidad y su unión.

Con motivo de celebrar el aniversario de la independencia de Portugal, los burgueses de este país han efectuado fiestas patrióticas en las que, atacando al pueblo español, han procurado ahondar las diferencias entre uno y otro país.

Como protesta contra un acto que se dirige principalmente á mantener desunidos á los trabajadores de dos países, trabajadores que tienen iguales intereses y, por lo tanto, una misma causa que defender; los socialistas de Lisboa y los de Thomar nos han enviado expresivas comunicaciones afirmando su fraternidad con los obreros españoles y condenando las fiestas burguesas encaminadas á separar á los pueblos.

Ya lo ven los burgueses de Portugal: sus esfuerzos por mantener la desunión entre los obreros portugueses y los españoles son estériles. Hay allí, como hay en todas partes, trabajadores que, conociendo perfectamente sus intereses, no ven enemigos en los obreros de los otros países, sino hermanos, á quienes hay que unirse y con los que se ha de marchar de acuerdo para acabar, no con la burguesía de tal ó cual nación, sino con la burguesía internacional.

La lucha no es de naciones, sino de clases: clase explotada contra clase explotadora; clase oprimida contra clase opresora. Por eso el Socialismo es internacional; por eso ha borrado las fronteras, y por eso ha dado á los proletarios un programa común.

¡Muera el capitalismo! ¡Abajo la explotación! Estos son los gritos que deben lanzar todos los trabajadores del mundo, cualquiera que sea la lengua que hablen, y esos damos nosotros hoy, tendiendo la mano, en señal de fraternidad y cariño, á nuestros correligionarios de Portugal.

DATOS ELOCUENTES

Para que se vea el cuidado con que el *invicto* Weyler ha tratado á los miles de proletarios que se ha mandado á Cuba, no para que defendieran la integridad de la patria, sino los privilegios de un puñado de capitalistas tan codiciosos como cobardes, tomamos de una carta que ha dirigido á *El Imparcial* su corresponsal en Cuba las siguientes líneas:

Lo que ahora reclama mayor atención es la vida del soldado, de este resto que aún queda de aquel gigantesco sacrificio de la nación.

De los 200.000 hombres que han venido nos quedan, según la última revista de noviembre, 114.961. De estos hay 35.682 destacados, y 26.949 enfermos, quedando, pues, para operar 53.030; pero aun de esta cifra hay que descontar los que prestan otra clase de servicios, y los que, sin entrar en el hospital, están enfermos, que no son pocos.

La diferencia enorme que resulta entre los

que vinieron y los que existen son las bajas de la campaña. ¿Cuántos hombres ha costado á España la guerra? Nadie lo sabe; la diferencia de 200.000 á 114.961 no sabemos si son muertos, desaparecidos ó ignorados, porque entre ellos están los que han regresado á la Península, entre los cuales, ¿cuántos habrán llegado á sus casas? ¿cuántos habrán venido á la anemia con que los devolvió la Isla?

Según los informes del inspector general Losada y la estadística que estos días hemos examinado, no ha sido el vómito lo que más daño ha hecho á nuestro ejército; ha sido el paludismo, y éste reconoce por principal causa la falta de alimentación.

Desconocida en absoluto la provincia de Pinar del Río, no pudo prevenirse á tiempo el mal que nos ha destruido la mitad de este ejército, á cambio de bien poca compensación, puesto que metidos entre tantos peligros miles y miles de hombres con un objeto, éste vino á realizarlo providencialmente una columna bien pequeña, que fué la de Cirujeda. Pues á pesar de lo ocurrido, son muchos los que creen que no es la provincia de Pinar del Río tan mal sana como puede suponerse ante el número crecido de palúdicos que allí ha habido.

Es, lo que ya se ha dicho en todas partes y en todos los tonos y lo que acaba de decir el mismo Losada en informe del día 1.º:

«Entre las causas de estos males las hay irremediables, como, por ejemplo, la acción «enervante del clima y el influjo del miasma palúdico, cuyos efectos no tienen profilaxis posible. Pero puede hacerse mucho para defender al soldado de la mayor parte de las enfermedades. Las tropas están agotadas de fatiga y MAL ALIMENTADAS.»

La creación de los sanatorios puede resultar y resultará sin duda una gran solución. En sitios higiénicos, con especial y reparadora alimentación, con aire puro y descanso, pueden los soldados recobrar la salud y volver á su servicio.

El resultado acabo de verlo y prácticamente. Días antes de marchar á la Península vino á verme un soldado que enviaban de Pinar del Río á los hospitales de la Habana. El pobre no podía andar y su aspecto de cadáver impresionaba extraordinariamente. Se le recomendó, se procuró que saliera pronto del hospital, y obtuvo luego en la Habana un destino pasivo.

Cuando ahora ha vuelto á visitarme, no le conocía de gordo y de sano que está. No había tenido más noticias de él y creí que había muerto.

—Cuando le ví á usted en enero—me dijo— tenía hambre. Ahora me ve usted tan bueno porque como.

Podría justificarse la fatiga y hasta el no comer cuando hubiera una marcha que realizar y una operación decisiva y urgente que acometer. Pero en esta guerra todas las columnas han tenido siempre, siempre, tiempo sobrado para que la tropa coma sus ranchos y pueda descansar. El Estado ha pagado muchos zapatos para todos, y han sido muchos los que han ido descalzos; ha pagado muchos trajes, y han ido muchos desnudos; ha pagado mucha comida, y se han muerto muchos de hambre. Es que ha habido abandono; indiferencia; poca energía para hacer frente á las dificultades, y otras cosas que el pensarlas horroriza.

¿Cómo no hemos de aplaudir las primeras disposiciones que se han tomado para salvar, que verdaderamente de eso se trata, la vida de los soldados que aun quedan? No hacen todavía mucha falta para la guerra, puesto que la guerra sigue, sin que pueda vencerla del todo la acción política, y hay que evitar nuevos sacrificios de hombres á la patria.

Este es, según parece, el criterio que ahora predomina, inspirado en la rectitud, no en la conveniencia personal, como sucedía antes. Por mucho tiempo se cerraron las puertas del regreso hasta á los ya declarados inútiles, y no había influencia bastante que consiguiera el pase á la Península de un soldado ni de un oficial por enfermo que estuviera. Pero cuando se consideró que era motivo de halago á la opinión pública, ya excitada, se explotó la palabra repatriación, embarcándose á montones los enfermos, sin consideración á su estado ni á los peligros de un viaje siempre molesto, sin filiación siquiera, puesto que ha habido soldados que se han muerto á bordo—y yo he sido testigo—sin que nadie supiera cómo se llamaban y dónde residían sus padres, que aun vivirán con la esperanza de abrazar al hijo, ya sepultado en el Océano.

Ahora se considera, y con razón, más humanitario y más práctico curar aquí á los que pueden curarse, con lo cual se salvarán muchos y se evitará que vengan más, puesto que aquellos, ya aclimatados é inmunes para una porción de enfermedades, podrán prestar de nuevo su servicio á la patria, y no serán necesarios nuevos sacrificios. En una palabra, ya que el mal no puede evitarse en todo, se procure evitarlo en parte.

Y decir que hay republicanos que llaman héroe y quieren confiar el triunfo de la República á un hombre que ha tratado con tanta inhumanidad á los soldados y que ha ocasionado cerca de 200.000 bajas con su crueldad á los pacíficos! ¿Cuánta imbecilidad, ó cuánta farsa!

Lo que ante todo deben procurar los socialistas es que los trabajadores lean los periódicos de nuestro Partido.

DESDE ORENSE

El 23 del pasado se verificó en ésta la vista de la causa instruida contra José Iglesias (a) *Melondro*, que la noche del 15 de noviembre de 1896 asesinó al digno obrero y correligionario nuestro Virgilio Santos Ferrera.

En este crimen, que produjo indignación grandísima en la población obrera, tanto por las condiciones en que se realizó, como por lo querido que era el trabajador asesinado, quisieron ejercer la acción pública las Sociedades obreras de Orense; pero no les fué posible por exigirles un depósito de 3.000 pesetas.

Para dar explicaciones sobre ese punto y exponer los móviles que habían impulsado á aquellas colectividades á intentar dicho paso, quisieron las mismas publicar un manifiesto; pero la autoridad gubernativa, fundándose en su capricho, no en la ley, lo impidió.

Esto no fué óbice para que el citado día 23 todos los trabajadores de Orense, recordando al compañero asesinado y como acto de protesta contra el cobarde crimen que le arrebató la vida, abandonasen las obras y talleres y fuesen á presenciar el juicio oral donde había de demostrarse la comisión de aquél y juzgar á su autor.

Aunque la sala de la Audiencia se atestó, fuera de ella quedó mucha más gente de la que logró entrar.

No hubo más que testigos de cargo, algunos de los cuales habían presenciado el crimen. El defensor no negó lo hecho por el procesado, limitándose tan sólo á pretender demostrar que no existían las circunstancias agravantes que se deducían de las declaraciones de los testigos y que el fiscal señaló en su acusación.

El veredicto del Jurado fué de culpabilidad, apreciando las circunstancias de alevosía, premeditación y nocturnidad; por lo que el Tribunal de derecho condenó á José Iglesias á 17 años y un día de cadena temporal y 5.000 pesetas de indemnización.

Al salir *Melondro* de la Audiencia, esposado y conducido entre seis parejas de la Guardia civil, se oyeron silbidos y voces de ¡Muera! A pesar del odio que sentía hacia el asesino la masa obrera, nadie le hubiera silbado ni pronunciado aquellas voces si él no hubiese hecho alarde, lo mismo en la Audiencia que á la salida de la cárcel y á su regreso, de un cinismo asombroso.

Gran número de trabajadores le siguieron hasta la prisión en señal de protesta.

La justicia de la actual sociedad ha condenado á *Melondro* con arreglo á lo que las leyes determinan por haber arrebatado éste de inicua manera la vida á un semejante suyo; pero bien podemos afirmar que del crimen por aquél cometido, como de otros muchos que se realizan, la principal responsable es la sociedad presente, que ni educa ni instruye á la mayor parte de sus individuos, ni se cuida de curar ó recluir á los que, padeciendo enfermedades mentales, por efecto de las mismas cometen todo género de crímenes.

Para que éstos concluyan, es preciso que la sociedad burguesa no exista.

El día que los intereses sean armónicos; que desaparezca la miseria, y con ella la ignorancia, los vicios y la mayor parte de las enfermedades; que la sociedad no desampare en ninguna edad á los miembros que la formen, ese día no habrá ser humano alguno que atente á la vida de sus semejantes.—EL CORRESPONSAL.

Orense, 29 noviembre 1897.

Huelga en Palma de Mallorca

El propietario de la fábrica de hilados de algodón denominada «Algodonera Mallorquina», que debe de ser uno de los explotadores más insaciables y duros, ha pretendido la semana pasada empeorar las ya malas condiciones en que trabajaban sus operarias. Unas 10 pesetas semanales ganaban éstas, y quiere que no perciban sino 7; pero á cambio de esta rebaja en el salario, les ha aumentado el trabajo, pues en vez de un telar que tenían antes á su cargo, quiere que tengan telar y medio, y sustituyendo las poleas de las máquinas por otras de menor diámetro, ha aumentado la intensidad de aquél, haciéndole casi irresistible.

Por si esto fuera poco, tiene un encargo de lo más salvaje que se ha conocido, el cual, cuando ve á las trabajadoras ir por agua para aplacar la sed que les produce la pesada atmósfera que hay en la fábrica, las coge el cacharro y se lo rompe.

Además, para hacer la reforma en la maquinaria, había unas columnas de hierro, y el burgués las ha hecho quitar, con lo cual el edificio no ofrece mucha seguridad.

Las trabajadoras, viendo que se les quiere imponer peores condiciones de las que antes tenían, se han negado á aceptar la rebaja en el salario y el aumento en el trabajo.

Hoy, á las doce, irá una Comisión del Comité de la Federación Local á hablar con dicho explotador á ver si es posible arreglar el asunto.

Las trabajadoras están muy animadas y dispuestas á sostenerse á todo trance, haciendo gestiones para asociarse.

Dícese que el dueño de la referida fábrica es un representante de los Sres. Serra y Bertrand, de Manresa.

Dados sus instintos explotadores, si no lo es, merecía serlo.—EL CORRESPONSAL.

Palma de Mallorca, 28 noviembre 1897.

DESDE SANTANDER

Todo lo que le falta de buena fe al colaborador de *La Voz Montañesa* que firma *Stone*, le sobra de frescura.

En realidad, así se debe sor para defender bien á los burgueses.

¿Conque no es verdad que se mostró usted insolente, insultante y algo más en el artículo á que me refería en mi anterior correspondencia? ¿Conque soy yo quien debe probar que es mentira que los Gobiernos monárquicos mimen á los socialistas? Eso es tener demasiado *tupé*. De que no falté á la verdad puede convencerse cualquiera leyendo su escrito. Cuanto á que los Gobiernos monárquicos mimen á los socialistas, á usted le tocaba demostrarlo.

Aunque usted crea y diga otra cosa, la Revolución francesa la hizo la burguesía porque convenía á sus intereses, no por beneficiar á los trabajadores. Que luego éstos se beneficiaron de esa Revolución, á la que contribuyeron, es cierto; pero de ello no debe deducirse que los trabajadores hayan de estar agradecidos á aquella. Comillas, Chávarri y otros grandes capitalistas, con los negocios que emprenden, favorecen el desarrollo del Socialismo; pero como su intención no es esa, sino el acrecentar sus capitales, los trabajadores no tienen por qué estarles agradecidos. Usted mismo es un caso: con sus escritos no se propone dar al Socialismo nuevos adeptos, sino quitárselos, y, sin embargo, los ataques que usted lanza desde las columnas de un periódico federal contra el Socialismo y los socialistas hacen que algunos obreros se desengañen y vengán á nuestras filas. Tendría gracia que por favorecernos contra su voluntad debiéramos agradecerle lo que dice de nosotros!

El que todo el cuarto estado no secundase á la burguesía francesa en su movimiento revolucionario—tampoco toda la burguesía realizó ese movimiento—, no niega que aquél haya contribuido al triunfo de dicha Revolución.

Como la burguesía por sí sola era incapaz de conquistar el Poder, en España, como en los demás países, le ha sido preciso buscar la ayuda de los trabajadores.

No negamos que un hombre procedente de la clase obrera pueda llegar á los puestos más eminentes, como ha llegado, siendo antes un célebre explotador, el presidente de la República francesa; pero si sostenemos, é infinitad de hechos nos dan la razón, que en esta sociedad *tan libre* hay muchos hombres inteligentes que no encuentran donde poder colocarse y millones de trabajadores que carecen de ocupación y, por tanto, de medios de vida.

Es una verdadera burla decir, como dice el colaborador de *La Voz*, que los Gobiernos monárquicos muestran más rigor con las demasías oratorias de cualquier político, que con las de los socialistas.

¿Cuántos delegados han llamado al orden á Salmerón, Labra, Azcárate y otros oradores republicanos? ¿Cuántos *meetings* de los que han celebrado esos partidos han sido disueltos? Seguramente muy pocos. En cambio, son muchos los socialistas á quienes los representantes de la autoridad han llamado al orden sin motivo alguno, y bastantes los *meetings* de nuestro Partido que aquéllos han disuelto so pretexto de que los oradores se salían de la cuestión.

Y es natural que así suceda. Son muy pocos los delegados que se atreven con quien ha sido ministro, diputado ó esté en camino de ejercer altos cargos, mientras que todos ó casi todos los delegados se atreven con los que hablan en nuestras reuniones, por ser éstos de condición humilde.

Para concluir, diré al colaborador de *La*

Voz Montañesa que así como mintió al decir que los Gobiernos monárquicos miman a los socialistas, miente también al afirmar que los propagandistas del Socialismo explotan a las masas ignorantes. No es propagando las ideas socialistas como se adquieren buenas posiciones; eso se consigue defendiendo a la clase que defiende el colaborador de *La Voz*. Los beneficios que han obtenido gran parte, si no la mayoría, de los que predicán el Socialismo, es verse despedidos de las fábricas ó talleres donde trabajaban y visitar la cárcel más de una vez.

Esto tiene motivos para saberlo *Stone*; pero como anda refido con la verdad, igual que casi todos los que atacan a los socialistas, afirma lo contrario.—EL CORRESPONSAL.

Santander, 4 diciembre 1897.

Santander, 5 (7 t.)—Se ha verificado el *meeting* retando a los detractores de nuestro Partido. La concurrencia ha sido numerosísima. Los retados, entre los que figuraba el Centro Católico, no han comparecido. Hablaron Cuevas, Aspiazú y Simal, que fueron muy aplaudidos, sobre todo cuando hacían la crítica de los actos de los enemigos. La reunión ha producido grandísimo efecto. La Prensa de aquí, inclusa *La Voz Cantabra*, se ha puesto de acuerdo para no dar cuenta de nuestros actos.—EL CORRESPONSAL.

Huelga de los mecánicos ingleses.

Continúa esta importante huelga. La conferencia celebrada por una Comisión de patronos y obreros no ha dado resultado alguno positivo hasta ahora, y se teme que sea estéril.

El número de huelguistas en la actualidad es de 90.000, de los cuales 2.000 solamente son huelguistas propiamente dichos, y los 88.000 restantes despedidos por los patronos para que con su auxilio no pudieran dar á aquéllos la victoria.

Los 90.000 huelguistas consumen semanalmente 650.000 francos. Esta cantidad se obtiene de la siguiente manera: pagando cada miembro de la *Amalgamated Society* 5,60 francos semanales, que dan una suma de 300.000 francos; entregando las otras *Trades Unions* 175.000 francos semanalmente también, y sacando los 175.000 francos que faltan para reunir los 650.000 del fondo que tiene la *Amalgamated Society* y de las cantidades que proporciona la solidaridad internacional.

Los huelguistas cuentan seguro el triunfo, que será de toda la clase trabajadora, si dicha solidaridad internacional se practica con vivo interés por los obreros de todos los países.

DESDE MANRESA

Los que por espacio de mucho tiempo han prometido que se arreglaría la cuestión surgida en la fábrica del Sr. Serra y Bertrand, nada han logrado aún, y eso que cuenta aquella ya nueve meses de fecha, durante los cuales centenares de obreros han sufrido infinitas privaciones, viéndose insultados, apedreados y amenazados con armas por los *esquirols*; atropellados por la Benemérita; encarcelados bastantes, entre ellos algunas mujeres, que han ido con los niños de pecho á la cárcel, y detenidos más de 150. Y eso que esta huelga ha sido una de las más pacíficas.

En vez del arreglo, lo que ha habido han sido las infamias que dejo citadas, y de las cuales son culpables los fabricantes Serra y Bertrand, Parera y Portabella, á quienes han ayudado los Sres. Junoy, Lletjós, Arsenio Vila y otros posibilistas de condición desdichada, que, secundando á tales danczantes políticos, no hacen más que conspirar contra sus intereses.

También las autoridades han secundado á todos estos individuos, en vez de ponerse de parte de la razón y hacer justicia á los obreros. Si en alguna ocasión han hecho á éstos promesas de intervenir á su favor, ó las han olvidado, ó han verificado lo contrario de lo prometido.

Cuando así se ha visto unidos en esta larga campaña contra los obreros á fabricantes, políticos y autoridades, no debe costar mucho trabajo el convencerse de que sólo en la unión de los explotados cabe pensar para poner á raya á todos aquéllos y conseguir lo que con sobrada justicia demandan.

Unámonos, pues, obreros, y peleemos siempre juntos contra nuestros empederni-

dos explotadores y sus poco escrupulosos auxiliares!

La huelga se mantiene con extraordinaria firmeza. Faltan á la verdad los que dicen que en la fábrica Bertrand trabajan 530 obreros; pero aunque así fuera, hasta más de 1.500, que había antes, alguna diferencia hay.

Las obreras no ceden ni piensan ceder, pues saben que los pocos obreros que ocupan sus puestos no tienen condiciones para cumplir, á más de que ni siquiera ganan para comer.—EL CORRESPONSAL.

Manresa, 3 diciembre 1897.

DOS "PERRAS," DE VERSOS

Es decir, no son dos «perras» precisamente; hay una décima que tiene los céntimos cabales; pero hay otra que no tiene más que nueve. ¡Una décima de nueve céntimos! ¡Cuidado con las falsificaciones!

Y si las dos «perras» tuvieran probabilidad de curso corriente... Pero ni aun eso. *El Molinés*, periódico que neó de Molina de Aragón, que es el que pretende darles curso, cae bajo el peso del Código penal: es un monedero falso á ojos vistas.

Las dos décimas están dedicadas á mi amigo Antón, es decir, á un amigo del autor, un Antón que lo mismo puede ser Antón Perulero que Salas Antón ó cualquier Antón más ó menos conocido.

Y dice J. M.ª A., que es el que las firma:

El ideal socialista no verás realizado, porque es muy descabellado y además materialista. ¡Hombre! Como poder, si puede realizarse un ideal que sea muy descabellado, aunque sea además materialista. Pues así que no se han realizado cosas descabelladas y traídas por los cabellos. Ejemplo: las décimas de autos.

Ellos sí, son gente lista... Mil gracias. Pero ¿y cuáles son ellos? Pobres no, quieren ser ricos, no cabalgar en borricos... Pierda cuidado el Sr. J. M.ª A.: nos libraremos muy bien de tomarlo por cabalgadura.

Si en caballos arrogantes; vestir trajes elegantes, ser como los señóricos.

Nada, que somos unos verdaderos cucos... Frecuentar altos salones, tener coches y palacios, comer pavos y jamones, faisanes, truchas, salmones. Todo esto es vana ilusión. ¡Conque á trabajar, Antón; no te quieras igualar, porque sería tirar coces contra el aguijón!

Lo ven ustedes: lo que más duele á estos neos es que los socialistas aspiremos á comer pavos y jamones. Pero se comprende ese dolor: ¡es que los neos se consideran nuestras víctimas propiciatorias!

Ha recobrado ya la libertad nuestro estimado correligionario Valentín Hernández. Le felicitamos por ello, á la vez que hacemos votos para que salga absuelto de las distintas causas en que se ve envuelto por el odio de un tiranuelo.

La *Tracción Ferroviaria Ilustrada*, órgano del Sindicato General de los Ferrocarriles de España, reaparecerá el 1.º de enero próximo.

Este periódico, que se reparte gratuitamente entre los individuos que pertenecen á dicho Sindicato admitirá suscripciones de los obreros empleados en ferrocarriles que no estén asociados.

El precio de la suscripción al año para España y el Extranjero será de 8 pesetas, y á al semestre.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El pasado domingo, según se había anunciado, celebró la Sociedad de Zapateros una reunión de propaganda societaria, á la que acudieron muchos trabajadores de dicho oficio.

Presidió el compañero París y usaron de la palabra los compañeros Elegido, Calvo, Llave, Barrios, Rey y Morato, los cuales, además de indicar las malas condiciones en que trabajan los obreros del referido oficio, señalaron las ventajas de la organización y la imprescindible necesidad en que se hallan de acudir á ella todos los proletarios que quie-

ran mejorar su estado. Para mejor convencer á sus oyentes, citaron dichos compañeros los triunfos recientemente alcanzados por los estuquistas y canteros de Madrid, las grandes luchas que sostienen las organizaciones obreras en todos los países y el extraordinario desarrollo que va tomando el movimiento societario. Todos terminaron su discurso aconsejando unión y perseverancia en el propósito de mejorar las condiciones del trabajo.

Los concurrentes dieron muestras de conformidad con lo expuesto por los referidos compañeros, no sólo aplaudiéndolos, sino solicitando su ingreso, al terminar la sesión, en la Sociedad que los había convocado. Unos 30 se dieron de alta.

Terminado el acto, hizose una colecta á favor de los mecánicos ingleses, que produjo 6,75 pesetas.

Por el contenido de esta noticia y por el de las que venimos publicando hace algún tiempo, puede verse que los trabajadores de Madrid están respondiendo bien á la campaña de propaganda que han emprendido las Sociedades que componen el Centro Obrero.

—Con motivo del reciente triunfo alcanzado en la Almudena por la Sociedad de Canteros, está recibiendo ésta felicitaciones de las demás organizaciones de ese oficio que hay en España.

—El individuo expulsado por la Agrupación Socialista en la última asamblea que aquélla celebró, no se llama José Martínez, como equivocadamente dijimos, sino *Teodoro Martínez*.

Pontevedra.—Reina gran actividad en asuntos de organización entre los obreros de esta capital y entre los agricultores de la provincia.

Las Sociedades de Canteros, Carpinteros, Albañiles, Tipógrafos y Peones van á constituir una Federación.

Con elementos de dichas Sociedades se ha organizado un Orfeón Obrero.

Las Sociedades de Agricultores de Lerez, Marcón, Mourente, Salcedo, Bora y Tomeza han acordado formar un Comité Central á fin de trabajar todas á una.

La Sociedad de Agricultores de Geve ha conseguido echar del Ayuntamiento al secretario Novas, que era el mayor enemigo de ella.

Además, todos estos compañeros trabajan por llevar la semilla de la asociación á otros pueblos donde se explota inhumanamente á los obreros.

Estos y otros muchos hechos como los señalados indican que los esclavos del capitalismo se deciden á pelear para acabar con éste. ¡Bravo por los trabajadores de la provincia de Pontevedra!

Maside (Orense).—Los obreros de este pueblo están haciendo gestiones para constituir una Sociedad con objeto de mejorar las condiciones en que trabajan.

Toledo.—La Sociedad de Obreros panaderos ha publicado una hoja desmintiendo ciertas paparruchas echadas á volar por los enemigos de aquélla acerca de su huelga, dando á conocer los nombres de los traidores y asegurando que el contratiempo sufrido por los huelguistas ni los abate ni les quita los bríos para prepararse á fin de conseguir más adelante la mejora que no han podido obtener ahora.

Los individuos que han faltado á su deber son los siguientes:

Nicolás Sánchez Martín, Julián Sánchez, Pablo Cruz, Ignacio Gutiérrez, León Medina, Prudencio Lorente, Sergio Recordán, Esteban Ruiz, José García, Antonio Gómez, Modesto Lugo, Francisco Molero, Leopoldo Sánchez, Julio Juanes, Julio García, Juan Fernández, Cándido Gómez y Angel García.

Almudécar.—Varios correligionarios de esta localidad están realizando los trabajos necesarios para formar la Agrupación Socialista.

Barcelona.—Habiendo dejado de consignar algunos de los nombramientos hechos por la Agrupación Socialista, formada ahora por los individuos que constituían la antigua Agrupación de Barcelona y la de San Martín de Provensals, publicamos de nuevo á continuación los nombres de los que componen el Comité y la Junta de Discusión de la misma:

Comité: Manuel Jurado, presidente.—José Batllori, vicepresidente.—Vicente Burrut, tesorero.—Manuel Salvador, contador.—Juan Coloma, bibliotecario.—Manuel Gallego, secretario del interior.—Tomás González, secretario del exterior.—Miguel Alborns, vocal-delegado de Gracia.—José Albarada, vocal-delegado de Barcelona.—Félix Bertrand y Bernardo Sánchez, vocales-delegados de San Martín de Provensals.

Junta de Discusión: Juan Lleopard, presidente.—Juan Roldós, vicepresidente.—Francisco Amorós, Millán Valero y Juan Vilarrubias, secretarios.

La correspondencia se dirigirá á Tomás González, calle Nueva de Dulce, 8, entresuelo.

Esta Agrupación ha acordado conceder una amnistía á los individuos que hayan sido bajas en aquélla por débito de cuotas. La amnistía durará hasta fin de año.

Orense.—La Agrupación Socialista y las Sociedades de Canteros, Carpinteros, Panaderos y Sección Varia han presentado una exposición al Ayuntamiento reclamando las siguientes medidas:

1.ª Que la jornada de trabajo para todos los obreros ó empleados del Ayuntamiento

no exceda de ocho horas, sean por contrata ó administración.

2.ª Que el sueldo ó salario mínimo de esos empleados y obreros no sea menor de 2,50 pesetas.

3.ª Negación de prórrogas para empezar ó terminar las obras que subasta el Municipio á los contratistas que la reclamen.

4.ª Cumplimiento de lo acordado por el Ayuntamiento referente al blanqueo de edificios, colocación de canalones, encauce de pozos negros y derrumbamiento de edificios ruinosos.

5.ª Exigir á los maestros de obras que construyan en condiciones de solidez y amparo los andamios en que trabajen sus obreros.

Veremos qué contesta el Municipio de Orense á tan justas peticiones, por más que tememos que, si no la llamada por respuesta, dé una negativa más ó menos explícita.

Si así lo hace, los trabajadores de Orense se convencerán de que sólo teniendo en el Municipio representantes socialistas, ó lo que es igual, verdaderos defensores suyos, lograrán alcanzar medidas tan justas y razonables como las que piden.

EXTERIOR

FRANCIA.—Nuestros correligionarios del Partido Obrero francés han empezado ya su campaña de propaganda para las próximas elecciones legislativas.

Con este motivo se ha verificado en la Casa Ayuntamiento de Montluçon un banquete, al que han asistido 1.200 convidados en representación de 80 Ayuntamientos del departamento del Allier, y que ha sido presidido por Dormoy, alcalde de Montluçon; Delory, alcalde de Lila; Augé, alcalde de Roanne; Dumazet, alcalde de Commentry, y los tenientes alcaldes de Domérat. Han tomado parte igualmente en el banquete los diputados socialistas Sauvanet, Jourde, Sever y Guesde, y el correligionario Lafargue, miembros del Consejo Nacional del Partido Obrero francés.

Se pronunciaron tres discursos, que fueron frenéticamente aplaudidos. El acto terminó á los gritos de ¡Viva el Partido Obrero! ¡Abajo Méline!

—En Tourcoing se ha verificado una gran reunión, presidida por Lafargue, y en la que han pronunciado magníficos discursos Jaurés y Guesde, á quienes se ha aplaudido con delirio.

Los concurrentes ascendían á 4.000.

ITALIA.—En una elección municipal complementaria verificada en Molinella, la lista socialista ha obtenido un brillante triunfo, á pesar de los abusos, atropellos y coacciones cometidos por la Policía.

La lista socialista ha alcanzado 400 votos, término medio, y la lista burguesa, 200.

—La Cámara de Diputados ha anulado la elección de Amilcare Cipriani, elegido representante por Forli, según saben nuestros lectores.

INGLATERRA.—El ministro de Hacienda, sir Mikhael Hicks-Beach, ha pronunciado en Bristol un discurso, en el cual, aunque en términos poco lisonjeros para el Socialismo, reconoce que éste hace progresos en Inglaterra.

Dice así el párrafo referente á este asunto: «A pesar de la oposición de los *leaders* de los dos partidos (conservador y liberal), la monstruosa teoría de la propiedad colectiva de los medios de producción encuentra cada vez mayor número de partidarios. Es un peligro espantoso y universal. El Socialismo es más malo que la peste y el hambre, la guerra, el asesinato y la muerte instantánea. Con él la propiedad desaparece y la pobreza y el hambre invaden el mundo.»

Lo expuesto por ese ministro conservador coincide con lo que recientemente ha manifestado el socialista inglés Tom Mann respecto á los progresos que hace el Socialismo en Inglaterra.

Según nuestro correligionario, en 1880 había en Inglaterra poco más de 25 socialistas ingleses bastante inteligentes para poder comprender las bases fundamentales del Socialismo.

Las primeras organizaciones obreras que han hecho propaganda socialista han sido las de los mecánicos y los tipógrafos. Calcula Tom Mann que del millón y medio de obreros organizados que hay en Inglaterra, el 25 por 100 profesan ideas socialistas. Las tres cuartas partes de los delegados al último Congreso de las *Trades Unions* eran socialistas declarados.

Calcula Tom Mann también que el 10 por 100 del número total de electores militantes es socialista; que si en las elecciones de 1895 los candidatos socialistas reunieron solamente cerca de 50.000 votos, en las de 1900 el número de candidatos llegará á 150 y el de votos á 300.000, y que si el movimiento socialista inglés lleva la misma marcha que hoy, dentro de diez años podrá tener en la Cámara de Diputados un número tan grande de representantes como los socialistas alemanes.

¿Qué alegarán ante estos datos los que sostienen que el obrero inglés no sería nunca socialista?

—A la Federación de los Mecánicos ingleses acaba de unirse la Federación de los Metalurgistas y Constructores de buques. Esta organización cuenta 183.000 asociados, entre los cuales figuran 41.000 caldereros, 67.000 constructores de buques y 3.000 modeladores. Unidas las dos Federaciones formarán una

organización compuesta de 266.000 individuos.

Excusado es decir el poder que dará a unos y a otros trabajadores su fusión en un solo organismo.

Los socialistas ingleses tienen hoy concepciones en los siguientes puntos:

Inglaterra: Bradford, 1; Gateshead, 1; Manchester, 3; Colne, 1; Halifax, 1; Keighley, 1; Sunderland, 1; Brighouse, 1; Wolverhampton, 1; Stockton, 1; Blackburn, 1; Workington, 2; Leicester, 1; West Ham, 4; Bristol, 2, y Osett, 1.

Escocia: Glasgow, 3; Clydebank, 1; Kilmarnock, 1; Irvine, 1; Govan, 1, y Kirriessnuir.

Témese que, por no atender las Compañías de ferrocarriles las reclamaciones de los obreros, se declaren éstos en huelga.

HUNGRÍA.—La Policía de Budapest, por orden del procurador, ha recogido recientemente 10.000 ejemplares de un folleto socialista titulado *Los socialistas llegan*.

Como un gran número de estos folletos había sido enviado ya a provincias, el ministro de Comercio dió orden a los empleados de Correos que en lugar de mandarlos a su destino, los confiscaran.

El Congreso de los obreros agrícolas inaugurará sus tareas el día de Nochebuena en Budapest. Durará tres días.

El de los obreros agrícolas de las provincias eslavas se verificará en Temesvar los días 1 y 2 del próximo enero.

ALEMANIA.—En las elecciones verificadas poco ha en Chemintz (Sajonia), nuestros correligionarios han alcanzado una brillante victoria, pues han elegido 15 de sus candidatos, mientras que los antisemitas sólo sacaron triunfantes, con mucho trabajo, 2.

Es seguro que el puesto vacante en la Cámara de Baviera por fallecimiento del socialista Grillenberger será ocupado por otro socialista.

HOLANDA.—En este país ha dado una serie de conferencias el diputado socialista italiano Enrique Ferri, que han sido muy aplaudidas.

Groter, el primer poeta holandés, el dibujante Holst y su esposa, que ha escrito un poema acerca del «Primer de Mayo», han declarado públicamente su adhesión al Partido Socialista.

DINAMARCA.—Los obreros de los talleres centrales de los ferrocarriles daneses han presentado a la Cámara de Diputados un documento pidiendo aumento de salario, derecho a retiro, ocho días de vacaciones en verano y la jornada de ocho horas.

ECOS

Predicar no es dar trigo. El País, que desde que nació no se ha distinguido ni por abonar un regular jornal a sus tipógrafos ni por entregárselo con la debida puntualidad, sigue igual conducta aunque ha dejado de llamarse republicano progresista para ser republicano socialista-revolucionario.

¿A LA CONQUISTA DEL PODER?

Discurso pronunciado por Augusto Bebel en el Parlamento alemán el 3 de febrero de 1893.

titulado *La ciencia a la inversa del señor Eugenio Dühring*, ó sea *El origen de la familia, de la propiedad y del Estado*, del mismo autor, ó el libro de Kautsky *El programa de Erfurt*, ó, por último, la exposición que yo mismo hice en armonía con las enseñanzas de mi amigo Engels en mi libro *La mujer*; lea todo esto, y verá que la solución de la cuestión social, desde el punto de vista del Socialismo, no consiste ya en el problema del «Estado futuro», sino sencillamente en el de una organización económica de la sociedad futura.

En cuanto a la idea como nos representamos esa sociedad futura, el honorable Bachem nos pregunta: «¿Será como nos la ha pintado en su libro el Sr. Eugenio Richter?» ¡Cómo! ¿No sabe que ese libro es una sátira contra la Democracia Socialista, escrita por Richter bien ó mal, como ha podido? (Ris.) Sí, señores; declaro francamente que aprecio mucho más sus discursos acerca del presupuesto de Guerra ó de Hacienda, y aun su abecedario (*Risas prolongadas*), que he leído con gran ventaja para mi inteligencia — puesto que aprendo de buen grado aun de un adversario —, que no lo que me ha sucedido con ese opúsculo, en que habla de la Democracia Socialista. De él no hemos aprovechado sino una figura típica para nuestros periódicos satíricos y para nuestras reuniones alegres, la «Inés económica» (*Risas*). Pero, señores, sería perder el tiempo el ocuparnos en estas cosas. Una sola observación he de hacer — la cual es característica para la crítica de ese escrito, que vosotros, es decir, vuestros amigos,

Las condiciones en que trabajan los tipógrafos que confeccionan dicho periódico son de las más pésimas.

Los jornales que perciben por trabajar de noche y de día (dos ediciones) oscilan entre 11 y 14 reales. Los salarios devengados los cobran con dos y tres semanas de retraso y en fracciones de cinco ó diez pesetas.

Y como prueba de consideración a personal tan sufrido, cuando alguno reclama todos sus salarios, se le amenaza con echarle a la calle ó se le echa por exigente.

¿Le parece al Sr. Catena que esa conducta es propia del propietario de un periódico que se llama socialista?

Si no se corrige, vamos a creer que tiene de socialista lo que nosotros de obispo, y que siendo un explotador de peor laya que otros, hace que su periódico hable de socialismo—socialismo que en nada se parece al verdadero—sólo por vender mucho papel, ó lo que es igual, por hacer negocio.

PARA LA CAJA CENTRAL (1)

(RECAUDADO EN EL TERCER TRIMESTRE)

- Madrid: Agrupación Socialista, 45 pesetas. Rovira, 0,90.—A. J., 0,25.—Lumbreras, 0,75. L. Ortiz, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.—J. M. Prieto, 0,25.—Total, 47,65. Bilbao: Sociedad de Zapateros, 10. Gallaría: J. Güenaga, 0,20.—C. Lecuna, 0,10. M. V., 0,30.—Luro, 0,20.—M. Chanchurrete, 0,20.—C. Fernández, 0,15.—L. Arregui, 0,25. D. Guante, 0,20.—C. López, 0,20.—B. Bañuelo, 0,10.—Samaniego, 0,15.—Total, 2,15. Almería: Agrupación Socialista, 3.—F. Godoy, 2.—Total, 5. Valencia: Salvador Gascó, 2. Gijón: LA AURORA SOCIAL, 0,30.—M. Vigil, 1,25.—J. Brazcoerto, 0,20.—Varios compañeros, 1,90.—V. Cuesta, 1,40.—Total, 5,05. Aranda de Duero: T. Iturburu, 1. Eliche: Agrupación Socialista, 5. Carril: C. Cerqueira, 1. La Arboleda: Agrupación Socialista, 19,07. Sestao: Agrupación Socialista, 3. Erandio: Agrupación Socialista, 4,70. Palencia: M. A., 1. Valladolid: Soria, 0,20.—F. Martínez, 0,40.—P. Bayón, 0,30.—P. Pérez, 0,10.—Q. Manso, 0,20.—P. García, 0,10.—C. Valentín, 0,20.—R. Cabello, 0,10.—H. Rodríguez, 0,25.—Total, 1,85 pesetas. Begonia: Agrupación Socialista, 1,50. Gandía: Moreno, 1,50. Santiago: J. Mareque, 0,40. Londres: F. Balaguer, 4. Total general, 114,37 pesetas.

MONTEPÍO OBRERO

Mediante el pago de una peseta mensual se adquiere el derecho en esta Sociedad al socorro de dos pesetas diarias en caso de inutilidad.

(1) Se recomienda esta suscripción a todos los afiliados al Partido.

han difundido en el país por centenares de millares de ejemplares —, y es que estoy convencido de que ningún hombre, por lo menos ningún obrero, ha abandonado la Democracia Socialista por causa de ese libro; es más, que su lectura no impedirá a ningún obrero el llegar a ser socialista.

En el pasado otoño un industrial de Brandeburgo, advertido de mi llegada para dar una reunión, mandó distribuir a sus 300 obreros otros tantos ejemplares del famoso libro de nuestro colega Richter — gratis, naturalmente, porque los obreros, cuando compran, emplean mejor su dinero (*Risas*)—. Ahora bien: terminado mi discurso, uno de los obreros vino a contarme que a él, indiferente hasta entonces al movimiento socialista, le había bastado leer aquel libro para comprender que la Democracia Socialista no podía querer todas aquellas tonterías que se le atribuyen, y que, habiéndole confirmado en tal creencia la reunión, había pensado inscribirse al instante en nuestras filas. Ved, señores, cómo la difusión de semejante literatura auxilia a la Democracia Socialista.

El concepto del Estado según el Socialismo.

Pero no diréis: «Puesto que no queréis un Estado futuro socialista, decidnos al menos qué es lo que queréis.» Tal pregunta me obliga a exponer brevemente nuestro concepto del Estado, según los últimos resultados de la ciencia. Respecto a la naturaleza del Estado se discute desde hace siglos; después de Platón y Aristóteles, todos los filósofos y todos los juristas se han afanado por buscar una definición exacta. Vano esfuerzo resulta el amontonar ideas y criterios contradictorios. Solamente el estudio de la Historia, en su total evolución social y económica, puede mostrar qué cosa sea el Estado, cuál su significación en una época determinada y de dónde deriva su poder.

dad para el trabajo, y al ocurrir la defunción el de 75 pesetas.

El reconocimiento del aspirante por el facultativo, si lo cree necesario la Junta Directiva, es gratuito.

Los individuos que deseen alcanzar dichos beneficios pueden dirigirse todas las noches, de ocho a diez, a la calle Jardines, 20, 2.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

Table with columns for location, name, and amount in pesetas. Includes entries for Madrid, Toledo, San Sebastián, Sitges, and a total of 753,60.

Biblioteca de Ciencias sociales.

San Agustín, 16, Madrid. CARLOS MARX, EL CAPITAL, traducido de la cuarta edición alemana por el Dr. Juan Bautista Justo, de Buenos Aires. GABRIEL DEVILLE, PRINCIPIOS SOCIALISTAS, recopilación de las diversas obras del autor. El lunes 13 aparecerá el cuaderno 8.º de esta interesante Biblioteca.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Pontevedra.—V. V.—Se envió el paquete del número 611. También se remitieron 1 «Autonomía», 1 «Controversia», 10 «Leyes de reuniones» y 2 «Leyes municipales». Se encargó le envíaran el otro folleto. Palma del Condado.—C. E.—Recibidas 1,25 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin noviembre 97 y 0,25 de 1 «Catecismo de Moral», que se le envía. Sitges.—J. D.—Recibidas 48 pesetas: 20 de paquetes hasta el número 610; 1 de la A. S. hasta fin noviembre 97; 1 de la A. S., 1 de J. M. y 1 de J. C. para LA LUCHA; 1 de la A. S. y 2 de P. R. para LA REPÚBLICA; 9 para la «Biblioteca de Ciencias sociales», y el resto en el lugar correspondiente. Se hicieron sus encargos y la rectificación. San Sebastián.—C. G. Q.—Recibidas 9,60 pesetas: 5,35 de paquetes hasta el número 612 y 12 ejemplares del 613, y el resto en el lugar correspondiente. Se descuentan los 20 números. Se ha enviado el retrato. Se mandan 10 ejemplares más a contar del número anterior. San Sebastián.—A. B.—Se enviaron 1 «Ley de reuniones» y 1 «Ley municipal», que importan 40 céntimos. Palma de Mallorca.—A. LL.—Se manda, a contar del número pasado, 25 ejemplares más. Alicante.—F. H.—Recibidas por conducto de Q. 6,50 de los paquetes de A. M. Linares.—J. L. C.—Recibidas 12 pesetas: 3 de su cuenta, 1 de su suscripción hasta fin diciembre 97, 0,10 de 1 «Ley de reuniones», 3,40 para la «Biblioteca Socialista», 0,25 en el lugar correspondiente y el resto a continuación. Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Servid una suscripción desde el 27 del pasado a La Unión Fraternal Minera, plaza del Bermejál, 1, Linares, y dad por recibido el importe de un trimestre, y abonad 0,25 por ejemplar de los Himnos, que enviarán al domicilio de la Agrupación de Linares. Valencia.—LA ANTORCHA VALENTINA.—Servid una suscripción a igual destino que la que se indica a LA LUCHA y dad también por recibido el importe de un trimestre. San Martín de Provensals.—M. V.—Recibidas 25,60 pesetas: 9 de otras tantas suscripciones hasta fin octubre 97, 12 hasta fin noviembre 97, 2 hasta fin diciembre 97, 2 de paquetes hasta el número 609 y 0,60 de 2 «Leyes municipales». Se sirven la nueva suscripción, los números atrasados a D. R., 2 retratos y 1 «Ley municipal». Toledo.—M. F.—Recibidas 20 pesetas: 11 de paquetes hasta el número 603, 1 de la A. S. hasta fin septiembre 97, 0,30 de 1 «Ley municipal», 0,25 de 1 «Biografía» y el resto en el lugar correspondiente. Orense.—E. V.—Recibidas 15 pesetas de paquetes. Se envían 15 ejemplares más. Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones. 89,85. Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

sociedad que se desenvuelve desde el antiguo Estado feudal y absoluto hasta el Estado burgués, debía naturalmente, en fuerza del crecimiento y diferenciación de las propias relaciones, someter también a una total transformación el poder del Estado. Y en el hecho, señores, de que en los tiempos modernos, en todos los países civilizados—sobre todo en el Estado burgués más adelantado, en Inglaterra—la fraccionada propiedad feudal había podido ser sustituida por grandes Estados nacionales y centralizados—se ve precisamente una prueba de esta evolución económica, la cual no se debe a otra cosa sino al interés material de la burguesía, que necesita de estos grandes Estados nacionales ante todo como mercado más extenso y más seguro para sus mercancías, y después como fuerza de defensa que le permita dar salida a los propios productos en el mercado del mundo. Tal es, a grandes rasgos, el cuadro de la evolución del Estado actual; y desde tal punto de vista se nos muestra como la expresión de la comunidad de intereses de las clases dominantes. Tan cierto es esto, que cuando, hace años, desde este sitio, tuve que decir que precisamente esos intereses son los verdaderos amos de los Parlamentos y de los Gobiernos, merecí la aprobación de uno de sus representantes, del honorable Boetticher. Y si el Estado, pues, no tiene otra misión que la de representar, defender y conservar tales intereses, claro es que cuando llegue el momento en que las deficiencias de clase desaparezcan, también el Estado desaparecerá al no tener ya ningún fin que cumplir. (Protestas.) ¡Protestáis! Ciertamente no puedo pretender el haberos convencido con la exposición hecha por mí en una forma necesariamente aforística; pero haré observar al colega que me interrumpe que también a mí, socialista, no me ha venido de repente a la cabeza esta cuestión de la abolición del Estado. Cuesta